Empresa: EL DEBATE DIRECTOR RUBEN RERNANDEZ P. ADMINISTRADOR J. ABELARDO BRENES F.

# BAIL

Aparece los Jueves y Domingos

C 1-00 Número Atrasado...

> TELEFONO 137

PERIODICO INDEPENDIENTE TRIBUNA ABIERTA A TODAS LAS

AÑO I

CARTAGO, COSTA RICA DOMINGO 27 DE OCTUBRE DE 1929

NUM. 59

## El empresario constructor y agricultor, don Francisco A. Céspedes, de manera confidencial nos da sus impresiones respecto a la situación actual, y hace acotaciones al reportaje de Don Ramón Jacinto Rivera, hecho en este periòdico

Don Francisco A. Céspedes, nuestro buen amigo don Chico, como familiarmente lo llamamos, cae en nuestras infidentes garras de periodistas, y lo q' nos dice en el corrillo de amigos, sin autorización, nos permitimos el lujo de transcribir a nuestros lec-

-¿Leyó Ud. el reportaje de don Ramón Jacinto?le preguntamos al señor

Céspedes. -Sí, y lo creo muy bueno, visto desde el interior de un banco. Muchas de las apreciaciones del señor Rivera son de alto valor para los asuntos de interés metido la Municipalidad capitalina y otros de índole económica. Lo que si es propio para una acotación es lo referente a cuestiones sociales. Don Ramón se

"El campo se queda solo, la tierra está abandonada. Desde luego no hay elementos productores, sólo consumidores. Obsérvese cuántos albaniles, carpiteros, etc. etc. han resultado en los últimos años procedentes del campo, hombres que antes hacían producir la tierra, que vestían de dril y que, hoy por motivo de vivir la vida urbana, visten de casimir, camisa de seda y medias a la moda".

expresa así a este respecto:

### LAS LEYES DE LA EVO-LUCION NATURAL NO SE PUEDEN CON-TENER.

Todas esas observaciones son propias de un hombre estudioso, como el Sr. Rivera; pero no es esa la manera de abordar las cuestiones sociales en un país como el nuestro que se precia de civilizado y que tiene sin duda alguna que evolucionar, ya que el derecho a mejorar y a ascender en todo sentido es: lícito y muy justo. Recuerde el Sr. Rivera cuando sólo era comerciante en géneros, y cómo lo vemos hoy con satisfacción dentro de las rejas doradas de un banco, y que muy bien se lo merece, puesto que ha sido un luchador ejemplar y por lo mismo digno de la buena voluntad de todos sus conciudadanos; y así como así, ese mismo derecho tienen todos a engrandecerse y a prosperar de acuerdo con la ley natural

de la evolución de los pueblos llamados a formar parte principal en el rol de las naciones más avanzadas.

### NO HAY MERCADO PA RA NUESTROS PRO-**DUCTORES AGRICO-**LAS.

No se pueden considerar las lamentaciones por falta de producción. Ahora mismo los agricultores que hace algunos días recogieron sus cosechas de papas se quejan de que no tienen mercado para ellas. Así mismo, los que actualmente recogen sus cosechas de maiz, tienen poca fé en ver premiadas sus esperanzas, público, como son los al- puesto que la baja de ese godonales en que se ha artículo es un hecho. Conste, amigo mío, no hablo por boca de ganso, lo digo con conocimiento de causa. Ayer nada menos, mi hermano Manuel Antonio vendió papas de inmejorable calidad al ridículo precio de cincuenta colones, precio que no alcanza a cubrir los gastos ocasionados en las labores que requiere ese cultivo.

Por el fracazo mencionadò, si mañana mi hermano cambiara de ideas y tuviera mejor ambiente pecuniario en San José, merecería por ello las críticas de hombres como el señor Rivera? Creo que no, y así tambien lo pensará mi distinguido amigo. Así sucesivamente hizo nuestro interpelado muchas consideraciones que sentimos no poder trascribir, unas por falta de memoria y otras por no abusar de la bondad del Sr. Céspedes. No obstante, no podemos abstenernos de comentar el valor de sus apreciaciones en lo que atañe a los asuntos legislativos en pro de la agricultura. Al respecto nos

Contrista el ánimo ver que en Costa Rica no haya legisladores capaces de enfrentarse ante el problema del abandono absoluto en que yace nuestra agricultura. Del ramo de agricultura es del que menos se preocupan nuestros legisladores. Para los otros ramos de la vida de la República se expiden leyes y más leyes, pero, nuestros asuntos agrarios parece que estuvieran definitivamente solucionados, que marcharan avantes en su progresivo desarrollo o que no

Pasa a la Página 8

### Editorial

Un gesto de rebeldía contra la Ley de Hacienda Municipal, ha brotado ya. Varios años lleva ésta de estar en vigencia, y cosa rara ha sido que en lugar de haber nacido la rebelión en alguna de las Municipalidades de los cantones centrales, ha venido a surgir de una que está integrada por humildes vecinos de un pueblo

de labradores, como el de Moravia. La organización que comprende esta ley sancionada por el Congreso, sirve de instrumento para someter a una esclavitud torpe y perjudicial a los individuos que integran una corporación, llevados a ella por el voto popular, pero de hecho reatados a la voluntad de una Inspección General de Hacienda que es la encargada de estrujar con organización una inventada, los buenos propósitos de las municipalidades. Por otra parte, las sumas que se invierten en el sostenimiento de este organismo son fuertes y las rentas comunales se ven obligadas al pago de sueldos innecesarios y al mantenimiento de excesiva papelería, ya que la ley obliga a llevar un triple juego de libros, montados sobre bases sumamente complicadas. Pero lo bochornoso de esta ley consiste en la supeditación a que es sometida toda municipalidad, ya que pierde de hecho la libertad necesaria para la inversión de sus fondos en lo que creyere más conveniente. El gobernador es el elemento más capacitado para ejercer el control indispensable en los malos pasos de las municipalidades, ya que la ley ha puesto en sus manos un medio cuya aplicación es la mejor garantía: el veto.

Los que integran la oficina de Inspección General de Hacienda Municipal no tienen más trabajo que el de recoger los datos de las contadurías, cada fin de mes, y por ellos hacer las operaciones generales que demuestran el estado de cada Corporación, pero el trabajo excesivo queda a cargo de los empleados municipales al tener que formar esos cuadros y quienes se ven precisados a trabajar durante las noches. Hay municipalidades que derrochan y en algunas de ellas han sido frecuentes los desfalcos, mas para su control existen medios apropiados que no ocasionan tanto gasto y que la ley de hacienda municipal no ha sido suficiente para contrarrestar. No queremos mortifar a ninguno de los empleados municipales, personas que cumplen a satisfacción con sus puestos pero para demostrar lo perjudicial de esta ley, citaremos un caso: la higiene de Cartago anda muy mal y los encargados de su vigilancia, para salvar su responsabilidad se respaldan en que la partida del presupuesto es exigua; en cambio la Municipalidad se ve obligada a invertir en una Tesorería Auxiliar Visadora la fuerte erogación de más de seis mil colones anuales que bien podrían servir al saneamiento de la ciudad; este gasto en lo que se refiere a la parte local; ¿Qué diremos de lo que se invierte en el sostenimiento de tanto empleado en las oficinas del gobierno encargadas de este departamento?

Si alguna ley debe ser derogada es ésta; pero ya tendremos ya oportunidad de analizarla como es debido para demostrar con mayor lujo de detalles lo perjudicial que es en muchos de sus puntos. Por lo prento diremos que es un deber de todas las municipalidades de la República trabajar por su derogatoria, y principalmente las de los cantones menores, ya que éstos tienen entradas muy pequeñas y no pueden soportar recargos en sus gastos.

### Enfermo de cuidado

Nuestro apreciable amigo don Victor Ortiz, Presidente Municipal de Cartago, guarda cama como enfermo de cuidado desde hace tres días. Se encuentra un poco repuesto gracias a la frecuente aténción

de los facultativos que lo están asistiendo.

Sentimos sinceramente esta novedad y le deseamos una completa reposición.

Campo Ajeno

### Nuestro don Ricardo Rivera combinaciones

falsa que a este respecto vemos en la prensa, un grupo de obreros independientes nos apresuramos a desmentirla.

Hace algún tiempo nuestro periódico local "EL DEBATE" publicó algo que decia muy cíaro según él que nuestro amigo el Sr. Rivera se nos había impuesto a los obreros para que lo eligiéramos candidato a la diputación. Nada más falso, señores, por dos motivos: el primero que la modestia y educación del Sr. Rivera le impide obrar así, y segundo y el más poderoso, es que los obreros indépendientes, como ya lo dije, honrados y activos, a causa de algún civismo que ya poseen, surgidos de esa misma vida independiente, no habrían aceptado ni aceptarán elegir.

En cuanto a la nota también falsa puplicada en el periódico «El Sol» del 23 de los corrietes, la desmentimos giro a la Pagaduría Nacional. así mismo categóricamente, pues nuestro digno candidato no

Como es la segunda nota he entrado en combinaciones y menos con quienes dice la referida nota que de ninguna manera él lo necesita.

La Liga Obrera Independente al elegir al Sr. Rivera para su representación en el Congreso está segurade su atinada elección pues al conocer a dicho señor bien de cerca, sabe que es ante todo joven luchador, más obrero que aristócrata, dado su roce contínuo con nuestra clase, ya dentro del ambiente del sport como dentro del ambiente del trabajo, que bastante frecuenta como empresario honrado e infatigable.

La práctida nos enseña, pues buenos ejemplos tenemos a la vista, que para el manejo de la cosa pública debemos ir descartando a estos viejos políticos de oficio, aburridos, tal jamás nada que indique im- vez, ellos y aburridos también posición, que por lo demás nosotros de estar viendo siemtenemos buen criterio para pre los mismos retratos en el Congreso, sin poder saber más que lo único bueno que hacen según ellos es pasar con toda puntualidad a retirar su

UN OBRERO

### El regreso del Doctor Roberto Rivera Martin

Después de coronar brillantemente su carrera de medicina en la Universidad de Bolognia y habiendo practicado durante un año en uno de los hospitales de aquella ciudad y Venecia, retorna al país el Dr. don Roberto Rivera Martín quien ofrecerá en Cartago sus servicios.

En el mismo vapor llega

el Dr. don Jorge Ortiz Martín quien en igualdad de condiciones conquistó el mismo título.

Cumple EL DEBATE con el grato deber de presentar desde ahora su atento saludo a los distinguidos galenos y en congratular a sus estimables familias.

### José

En la pasada semana ha

CAMPO PAGADO-

### Oiga los vecinos de San Francisco

La imagen de Santa Teresita del Niño Jesús, que se pensaba traer para Patrona del barrio de la Pithaya, no se trajo, no porque la hayamos despreciado, como se dice, sino porque algunas buenas personas de la Junta Edificadora de Agua Caliente que, como no pueden ver ojos en cara ajena, se han ocupado de protestar en casa del Sr. Cura contra la Pithaya.

Es verdad que la Pithaya es muy pequeña, pero para cualquier imagen hay sobrada voluntad. Lástima que se diga que este barrio pertenece a Agua Caliente, no porque seamos de gran categoría, pero por lo menos no nos ocupamos en informar mal de nadie. Somos pobres, mas no tenemos el vicio de la envidia.

Los vecinos de Dulce Nombre han tenido mucha razón de apartarse de Agua Caliente. Santa Teresita del Niño Jesús quedará sin imagen siendo responsables de esto los señores protestadores.

De Ud. muy agradecido,

Reinaldo Pereira Jara

ciudad el estimable amigo dejado de existir en esta nuestro don José María

Solano Arrieta. Hombre de talento. hombre de corazón y de temple, tuvo la rara idea de alejarse de la vida del ruido y de la fruslería. Era un devoto y consagro al estudio y sus consejos siempre fueron sanos. Don José María deja en la mente de quienes le tratamos y le conocimos por sus actitudes siempre valientes, un vacio inmenso y un dolor profundo en el corazón.

Con tal motivo va nuestra frase de condolencia para sus padres don Jesús Solano R. y señora, sus hermanos don Alfredo y doña Ignacia de Solano. don Aurelio y doña Hortensia de Solano, don Marco Tulio y doña Constanzza de Solano, don Agustín y doña Odilia de Robles, don Alejandro y doña Ester de Bonilla, señorita Amelia Solano y don Alberto y don Fabio Solano Arrieta.

## Comentos breves

de muchas grandes fortu- do apenas pasto. nas; la protección eficaz al trabajador".

Evidentemente esta es una verdad, pero más que ello es una necesidad que no han comprendido sino aquellos que sienten el peso de la fuerza del hambre; un trabajador sabe que si comiera bien y durmiera mejor, su trabajo sería muy eficaz y su salario muy bueno para llenar sus necesidades. Pero el trabajador en Costa Rica, particularmente el del campo, no encuentra ningún apoyo en su patrón salvo cuando le vende sus salarios por mucho tiempo y se convierte en esclavo de un finquero sin conocimientos y sin otra ejecutoria que la de que tiene dinero y es dueño de una hacienda.

Entre nosotros no existe el trabajo científico y la distribución ecuánime de las fuerzas productoras; somos el grupo de individuos que, como en las sentencias de Montalvo, echar miradas investigadoras al hogar, cualquiera que sea su linaje, lo cual es un delito.

A veces se imaginan los que leen un periódico, una revista, cualquiera de las manifestaciones del pensamiento escrito, que hay detrás de cada publicación de éstas una fuerza mentirosa de la mente que las impulsa, de quienes le dan vida y modalidad.

El lector es una de tantas personas que comprenden a medias lo que se les sirve cada día en letras de molde; otros también, como el pasto que aspira a ser árbol, siguen pensando que todo es bajo y que todo es césped. Sin embargo, jcuántas horas

Dice Mr. Cécil V. Lindo de dura labor cuesta un ne un reportaje que le periódico o una revista hicieron: "Con trrabajado- para que se le tome por res bien comidos se gana tan poca cosa! Es la cosdinero. Ese es el secreto tumbre sentirse árbol sien-

> Desde su "Torre de Marfil", en que la pureza de sus costumbres y la gentilidad de su porte le hace acreedor a la estima nacional, don Julio Acosta dice que no quiere decir nada, que nada quiere saber de nadie ni de nada. Es el San Sebastián Presidente que tuviera Costa Rica en la hora aciaga de la circuncisión política y por eso su hombre público es un poco de hombre que vería con agrado que nada recordaran de él.

Si fuera cierto que su Presidencia pasó como una caricia de mano ducal por la frente de un enfermo del alma, posiblemente los costarricenses tenemos un corazón empedernido que no sabemos de la beatitud de las horas que vivimos en aquel entonces; sin empréstitos, sin puentes, sin carreteras, sin edificios públicos, sin pavimentación, sin muelles, sin nada material, solamente la vida que el germano vivía: "hace ya tanto tiempo que no hablo contigo, hace ya muchos días que vivo solo, conmigo, mordiendo mi silencio, como una fruta amarga, y sentado a la orilla de esta ruta tan larga",

Alvaro del Valle

### D. P. MANDAS

Acaba de recibir y vende a precios bajos:

Cemento Alsen Hierro para techos Tubos de cañeria de media pulgada y accesorios. Alambre para Cercas Alambre para Gallineros

Suscribase a EL DEBATE

# CONSTRUYA

o repare su casa etc., ahora que los precios de la madera están por los suelos.

Tenemos en existencia una gran cantidad de madera seca y de calidades superiores que ofrecemos a los precios más bajos de plaza.

Tablas de todo ancho y grueso, reglas, reglones, alfajías, gigantones, cadenillos etc. etc.

# MURRAY, VARGAS & Co.

TELEFONO No. 99

CARTAGO

# NOTAS DE LIMON

La Junta de Caridad

bendice Dios es la caridad; esa fuente inagotable de bienes que nos prodigan aquellas personas de alma generosa que sienten en su corazón, la amargura y los ayes, de miles de personas que sufren de muchas maneras, pero que el ultimátum es: la pobreza extrema que priva a muchos seres humanos, de asistencia médica, alimentos; medicinas y por último: la cruel desesperación al verse en las garras de la muerte, sin los auxilios más necesarios para que les den cristiana sepultura.

¿Qué haríamos los pobres, por Dios bendito, si en la sociedad no hubieran esas personas caritativas? Pero lo más que me admira es que para muchos musulmanes, los miembros de una Junnta de Caridad diligente y progresista, pasan desapercibidos como si se tratara de simples instrumentos de una entidad, no sabiendo que son hermosas moso, tan aseado por todas gresar más y como un so blo, donde solo se piensa hacer la caridad.

Hace pocos años; que en una visita que hice a esta ciudad fuí al cementerio y al ver unos trabajos preliminares para hacer unas callejuelas y ampliar el cementerio, pregunté por los miembros de la Junta de Caridad, y si mal no recuerdo, me dijeron que el Presidente era don Francisco de Paula Gutiérrez, Tesorero don Filadelfo Granados, Vocal don Onofre Escobar y así me fueron dando los nombres de otros miembros. Supe que la Junta trabajaba con las uñas; no habían entonces esa devoción, ni esa promesa de auxilios, ni contribuciones, sinembargo, el señor Granados, q' ha sido el alma de la Junta, se sacrificaba de muchas maneras, para recaudar fondos, continuar los trabajos y hacer un paraíso, como el que hoy tiene Limón, tan bello y her-

columnas, no de mármol, sino, partes, donde se ven majes- hombre, defender sus inter Una de las cosas que más de acero, donde descansan tuosos manosleos y bóvedas, ses, con energía e independente admira la Humanidad y que los intereses de todo un pue- como en varias partes de Eu- cia, como se prueba publica ropa; donde no solo están do los siguientes detalles, q bien atendidas las fosas de los potentados, sino también las de los humildes, pero la Junta de Caridad de Limón ha tenido la suerte de estar integrada por distinguidos cahalleros nacionales y extranjeros, ayudándola cuanto puede la poderosa United Fruit Co.

El pobre, sea de cualquier parte, encuentra el auxilio necesario con la Junta, haciendo el señor Granados una selección minuciosa y honrada para socorrerlo con medicinas, doctor, asistencia en el hospital asistencia de obstétrica cuando se trata de tantas mujeres desvalidas que no pueden hacer frente a los gastos; y en una palabra: la Junta proveé de todo lo necesario, hasta para el entierro, y aquel cementerjo se cuida como un templo y se venera como a un santuario, donde está la caridad viviente que tanto recomendó Cristo en el Gólgota.

Al tomar en cuenta los fuertes gastos, se admira cómo la Junta cumple fielmente con sus obligaciones, ya que el tesorero especifica con abundancia de detalles en qué se invierten los fondos y sinembargo permanece en caja una suma considerable de dinero, para cualquier eventualidad.

Hay que ser justos y reconocer que la suerte de Limón consiste en contar en el seno de la sociedad, hombres inteligentes, honrados y activos, que prestan su valioso contingente con buena voluntad para servir los intereses del pueblo, y ésto sucede en todos los tiempos, porque hace años que varios caballeros han tomado asiento en la Junta, con absoluta abnegación, teniendo únicamente el deseo de hacer el bien general.

Esta Junta da un hermoso ejemplo de civismo y de amor a Dios y al prójimo, porque todos los miembros marchan en armonía, para hacerla propersonalmente obtuvimos.

### Interesante reunión

El sábado 19 del corrien a las 7.30 de la noche, celeb sesión la Junta de Carida con la asistencia de los sei res don César Pión Cantil don José María Sandoval, Isidro Heilbron, don Filade Granados, don Luis Rojas y don Isidoro Asch.

Se aprobó y firmó el a anterior y se conoció de i comunicación del estimado ñor Gobernador, dando cui ta, que don Bonifacio Me no, tuvo la gentileza de do un cuarto de hectárea de rreno en Bonifacio, para sea destinado a cementeno se comisionó al tesorero derado, don Filadelfo Gr dos, para que se haga la rrespondiente escritura. unanimidad se acordó pas una comunicación a don José León, que es el fiador don César Rivaflecha, an ciándole que por cuenta de Junta se harán unos traba de reparación en el cemer rio, habiéndolos hecho el ñor Rivaflecha, y que se el contrato por cinco a él, está obligado a hacer pero como ha habido rep das demoras y se avecina día de finados, la Junta hará, pasando la cuenta al dor del señor Rivaflecha.

El señor José Zúñiga, ( ño de una funeraria y proveé las ataúdes que n sita ta Junta, pidió adelar dos © 500.00 y se acol darlos, siempre que el se Zúñiga rinda una fianza dicha cantidad.

JUVENAL

Lea siempre

## "LA TRICOPILIA"

Ha resuelto el problema de los postres en las familias:

n el Desayuno, en el Te, en las Comidas, para las Visitas, en los Paseos, en los Viajes en toda ocasión en que el postre se necesite,

SE PREFIEREN SIEMPRE POR SU DELICADO SABOR Y PARA

MAYOR COMODIDAD, MENOS MOLESTIA Y MAS ECONOMÍA

PIDALOS EN TODAS PARTES

TELEFONO 2121- SASSO Hnos., DISTRIBUIDORES EXCLUSIVOS

Frente al costado del Banco de Costa Rica

Depósito permanente en Cartago: Almacen «El Granero» de Aymerich & Co.

CANTINA Y RESTAURANT De CHACON HERMANOS = SI UD, DESEA SER BIEN ATENDIDO VISITENO



# PAGINA LITERARIA DOMINICAL



### Sicut Navis....

Señor, hoy o mañana... El barco está ya listo y sólo espera tu orden para poder zarpar; las gentes del contorno atónicas me han visto cogiendo de la playa las redes y las velas tendidas a secar.

¡Señor, cuando tú quieras!...¿A dónde irá la nave? iLo ignoro, mas tus brazos abiertos siempre están! Luché. Sufrí. Mi vida fue igual a la del ave errante y solitaria

que cruza por las olas que vienen y que van.

¿A dónde? ... a la lejana estrella que titila en el espacio inmenso? dal sur o al septentrión? No sé, mas mi esperanza en Ti se halla tranquila: yo sé que he de encontrarte en medio de la nube o en la constelación.

Azul el mar tranquilo; azul también el cielo; la lona empieza a inflarse con un leve rumor. ¡Señor, cuando tú quieras agitaré el pañuelo a los que deje el barco sobre la playa negra del Mal y del Dolor!

Ricardo Nieto.

Silencio es el capullo don-

Silencio es concentrarse, se-

Silencio es meditar, medir,

Silencio es la palabra justa,

la intención recta, la promesa clara, el entusiasmo refrenado,

la devoción que sabe a don-

Silencio "es ser uno mismo"

Silencio es tener un cora-

y no tambor que suene bajo

los dedos de la muchedumbre.

zón de uno, un cerebro de

uno, y no cambiar de senti-

mientos o de opinión, porque

antes que con los hombres,

para no arrepentirse ni dole-

que iba a escapársenos, y ol-

mente con su propio dolor, y

sujetarlo hasta que se convierta

en vuelo, en plegaria o en

Silencio, es, en fin, el reposo

Alberto Masferrer

pero

de la muerte, donde todo se

purifica y restaura, donde to-

limpios se com-

pran en este taller

do se iguala y se perdona.

Trapos viejos

vidar la que nos infirieron.

cerse de haber hablado.

Silencio es hablar con Dios

Silencio es reprimir la injuria

Silencio es hablar callada-

pesar, aquilatar y acrisolar.

pio designio.

Silencio es recordar que toda palabra tiene un hoy y un de la oruga se cambia en mamañana, es decir, un valor del riposa, y silencio es la nube momento, y un alcance futuro, donde se forma el rayo. incalculable.

Silencio es recordar que el guir la propia órbita, hacer valor de la palabra que pro- la propia obra, cumplir el pronuncio, no tanto depende de su propia significación ni de la intención que yo la imprimo, cuanto de la manera con que la comprende el oyente.

Silencio es recordar que los conflictos se resuelven mejor callando que no hablando, y que el tiempo influye más en ello que las palabras.

Silencio es recordar que sería libre hoy, si no hubiera dicho la palabra de ayer, y que la palabra de hoy, será mi ca-

dena de mañana. Silencio es recordar que tal así lo quieran los demás. palabra, inocente hoy, mañana se interpretará mal intencionada o perversa.

Silencio es recordar que si hubiese diferido una hora sola mi juicio sobre tal persona o suceso, en esta hora pudo llegar un dato nuevo, que hará variar aquel juicio temerario o cruel.

Silencio es recordar, que el simple hecho de repetir lo q' otros dicen, es formar la avalancha que luego arrastra la reputación y la felicidad de los demás.

Silencio es no quejarse, para no aumentar la pena de los otros.

Silencio es no contaminar mis proyectos, de miedo que no se realicen, o de miedo q' me los estorben.

Silencio es decir "hice"; no "haré".

Silencio es recordar que la palabra, al articularse, se lleva una parte de la energía necesaria para realizar la idea que encarna.

Silencio es no exponer la idea o el plan, a medio concebir, ni leer la obra en borrador, ni dar como criatura viviente lo que solo es anhelo. Silencio es la semilla, y por eso germina.

Silencio es la raíz, y por eso sostiene.

Silencio es la savia, y por eso alimenta.

Silencio es recordar que si para nuestras cuitas y anhelos y recuerdos nuestro corozón es un relicario, el corazón ajeno puede ser una plaza de feria y hasta un muladar

## Testamento

del toro de Falaris. Es mu- sombra y la ruina de sí hunsilla, conduce a la blasfemia. La única muerte acepta- se ocupa en destruir la vida ble es la muerte noble, que que tan laboriosamente edificó. no es un accidente patológiprecioso ante el Eterno.

La muerte sobre el campo tres. Si alguna vez deseé ser Senador, es porque imagino que, no muy tarde, ese cargo proporcionará bellas ocasiones muy preferibles a una larga enfermedad que os mata lensucesivas.

Que se haga la voluntad de Dios! En adelante no aprenderé va gran cosa; veo clara-

Yo no pido ya el buen mente lo que el espíritu hugenio que tantas veces me mano, en el momento actual ha guiado, aconsejado, con- de su desarrollo, puede dessolado, sino una muerte dul- cubrir en el dominio de la ce y súbita, en la hora en que verdad. Me contristaría pasar me está fijada, próxima o le- por uno de esos períodos de jana. Los estoicos sostenían debilitamiento en que el homque se pudo hacer la vida bre que tuvo energías y virbienaventurada en el vientre tudes no es ya más que la cho decir. El dolor agoiba; mismo; y, a menudo, con gran contento de los tontos, Tal vejez es el peor don que co, sino un final deseado y los dioses pueden hacer al

Si tal suerte me está reserde batalla es la más bella de vada, protesto desde ahora todas; hay también otras ilus- contra las debilidades que un cerebro reblandecido pudiera hacerme decir o firmar. Es al Renán sano de espíritu y de corazón, como hoy lo estoy, de hacerse aporrear, fusilar, no al Renán medio aniquilaformas de muerte, en fin, do por la muerte y sombra de sí mismo, como lo seré si me destruyo lentamente, a tamente y por demoliciones quien quiero que se crea y que se escuche.

Ernesto Renán

### A un Cristo empeñado

Desde la santa cumbre del Calvario a la del Montepio del prendista, pasó un Cristo a formar entre la lista de prendas repugnantes de un armario.

Oye misa y confiesa de ordinario con mucha contrición el agiotista, y secuestra a Jesús! Jesús le asista por ruín, por ladrón y por falsario!

Ver mayor humildad jamás espero; digna es sólo de aquel que se dejara insultar y escupir sobre un madero.

Fuera yo el enclavado, y no quedara en este mundo vil un usurero que del leño sagrado no colgara!

MANUEL URIBE VELÁSQUEZ

Conventos de Castilla, fríos y silenciosos, tristes y desolados, recios y musculosos, inertes y dormidos, obscuros y herrumbrosos...

Lonventos Castellanos

Mansiones de dolor y de melancolía, sin palomas de nieve en el oro del día ni pardos ruiseñores en la noche sombría.

Claustros ennegrecidos por la lluvia y el viento, en los que el sol se extingue pálido y malicento como la llamarada de un alucinamiento,

Celdas emparedadas entre la indiferencia de unos hierros que al alma le imponen penitencia y unas rocas que al cuerpo le exigen obediencia.

Jardines de veredas graves y solitarias, donde brotan, dolientes, lo mismo que plegarias, de entre el barro y la hiedra, místicas pasionarias.

Ventanales sin luz, callados y desiertos, igual que las vidriosas pupilas de los muertos, eternamente mudos y eternamente abiertos.

Conventos castellanos, silenciosos y fríos, que tenéis la humedad de todos los rocios y la sed implacable de todos los estíos;

que sois reja y coraza, cicatriz y cauterio, celosía y penumbra, soledad y misterio, y lazareto, y ancla, y silo, y cementerio;

que guardáis el perfume de todas las edades en el amor que brota de vuestras orfandades y en la fe que nos viene de vuestras soledades.

¡Quién tuviera la dicha de apagar su ardimiento bajo un cielo de otoño, con un sol macilento, sin arrullos ni trinos, en la paz de un convento!

MARCIANO ZURITA

## Suscríbase a EL DEBATE

## 

## PARA MAQUINAS DE COSER SE BUSCA PARA CARTAGO

Personas que puedan dedicar todas sus actividades a este negocio, sírvanse dirigir sus solicitudes al Apartado 959 de SAN JOSE

## PARRAFITOS

Ahora que anhelamos una ciudad silenciosa, hay que recordar a Fray Luis de León como un precursor. でで空の小小

Cuando la bella bañista salta del trampolin al mar, la flexible tabla experimenta el mismo disgusto que padecemos al escaparse el jabón de las manos.

Hay un mundo de perversidad femenina en la travesura de la llave que se nos queda dentro de la gaveta después de cerrada.

Félix SOLONI

## Consejos de un padre a su hija

Por don JOSE MARIA SAMPER (Colombiano)

(Continúa)

Esmérate; pues, hija mía, en mantener conjuntamente las dos cosas, que deben ser inseparables, cumple estrictamente con tus deberes religiosos v los de esposa y madre, pero nunca descuides la conveniencia de la gracia que también es un deber. No olvides que el ser agradable es una de las primeras ventajas del arte de vivir, y que siendo siempre amable, graciosa y comedida, no solo contribuirás a la dicha de tu esposo, y muy provechosamente a la educación de tus hijos, si Dios quiere dártelos, sino que te será más fácil obtener de la sociedad aprecio y consideración.

Pero, la necesidad de la gracia y de la compostura de ningún modo exige por condiciones el lujo y la ostentación. Al contrario: es la primera necesidad de la vida, y la economía la primera condición del orden.

Si el lujo y la ostentación son de suyo perniciosos, pasan a ser culpábles cuando incurren en ellos personas que deben responder del porvenir de otras. Muchos novios, dominados por la vanidad comienzan por hacer fuertes gastos al casarse, ansiosos de procurarse altas y numerosas relaciones, y de llamar la atencion de los demás hacia la dicha que están saboreando: procedimiento que sobre ser muy incauto, peca por falta de pudor. Llamar mucho la atención de la sosiedad al acabar de casarse, no sólo es lastimar el amor propio de aquellos que no han logrado igual felicidad, sino mostrar una especie de jactancia que significa: «Mirad: os señalo mi cónyuge; desde tal fecha me pertenece y le pertenezco; estas joyas, estos atavíos y este lujo de mobiliario atestiguan que estamos gozando de la vida»

Y cúal es el resultado de tan imprudente conducta?; Que más tarde se palpa su vanidad y vienen deberes cuyo cumplimiento nos impone privaciones. Tenemos que dejar de usar algunas joyas para atender con su valor a la crianza de un hijo; y las nuevas atenciones domésticas nos obligan a descuidar ciertas amistades que nos envanecían y a estrechar el círculo de nuestras relaciones. Estos sacrificios son entonces muy dolorosos, porque ya estamos habituados a una vida artificial, de lujo y vanidades que nos han tenido fuera de nuestro asiento natural. Y es cosa muy triste hacer con dolor aquello que la ternura y el deber nos imponen! No, el deber se ha de llenar siempre con alegría y satisfacción, de lo contrario, es un acto sin dignidad ni mérito.

(CONTINUARA)

### **AGRADECIMIENTO**

Josefa R. v. de Alvarado y nietas, rinden por este medio la expresión de su profunda gratitud a todas aquellas personas que de diferentes maneras les expresaron sus sentimientos de pesar con ocasión de la muerte de su hijo y tio.

### Fernando Alvarado R.

Cartago 26 de Octúbre de 1929.

### Misa de Novenario y Via Crucis

La familia de la que en vida fué

### Doña Lastenia Poveda de Hernández

invitan a sus amistades por este medio a una Misa de Requiem que en sufragio de su alma se celebrará a las 6.30 hs. en la Iglesia de San Francisco mañana lunes 28 y al Via Crucis a las 13 hs. en la Iglesta de la Virgen de los Angeles el mismo día.

Cartago Octubre 27 de 1929

### Hoy es lafiesta de Cristo Rey

Celebra hoy la Iglesia la Fiesta de Cristo Rey.

En esta ciudad como todas las parroquias de la República se harán espléndidos honores al Rey del Universo.

En el programa de esta celebración estaba una visita al lugar donde se levantará el monumento a Cristo Rey en el Alto de Ochomogo, pero el mal estado de carretera y el tiempo lluvioso impiden que esto se haga.

Cristo Rey recibe ahora los homenajes de más vivo sentimiento católico de los pueblos y en el se

personifica la figura de Dios Todopoderoso regando sus bendiciones a todos y cada uno de los que se acogen bajo su amparo.

## 0E3E30E3E30

Cirujano Dentista Despacha en Cartago Calle del Comercio 300 vs. al Este del Mercado Extracciones sin dolor Trabajos garantizados Precios módicos Sucursales en Turrialba y Alajuela

# Información de Turrialba

Detalle Forzoso

POR EL CRONISTA A

el señor Presidente Municipal de esta ciudad, nos informó que, obligado por las circunstancias de estar el municipio

En breve conversación con sin dinero disponible y el gobierno en iguales condiciones financieras, pasará por la pena de proponer a sus compañeros de labores la implan-

tación de un detalle forzoso al vecindario propietario de fincas, pues urge emprender la reparación de varios puentes y caminos que no permiten más demora. A la vez agregó el señor Allen, hay

que estar prevenidos con alguna suma de dinero para un caso de emergencia como sucedió el año pasado y no habiendo otros medios de recaudar los fondos necesarios se acudirá al sistema 'ya usado por otros municipios

Faltan brazos para las cogidas de café

del detalle forzoso.

Ha sido tan abundante la cosecha de café de este año en esta zona que algunos propietarios de fincas están en grave situación de perder parte de sus cosechas, pues hay escasez de brazos para esta labor.

El señor Herzog, administrador de Atírro Coffe Estates, según se nos ha informado, ha propuesto a las superioras del Hospicio de Huérfanas de San José, toda clase de comodidades y seguridades personales para que traslade a las huerfanitas a su finca durante la temporada de la cogida de café, ofrecléndo: les a más de todo esto un colón veinticinco céntimos por medida. Este solo detalle da una idea de los apuros en que se encuentran varios finqueros por la escasez de brazos pará la recolecta del grano. Baños Municipales

guración de los baños muni- que lo separa de San José, cipales abiertos al público. Pa- no reciben los beneficios de ra este fin se ocupó la anti- la Cámara de esa capital. En gua y espaciosa pila de la el almacén de don Mariano cañería vieja, situada a qui- Cortés se reunirán en la prónientos metros al norte del xima semana los comerciantes

Estos baños han sido arren- Informaremos.

dados para su explotación, al colombiano señor Víctor Balares quien ha reglamentado las horas de entrada en la forma siguiente:

5 a 8 a. m. hombres, 9 a 11 a. m. mujeres. 1 a 2 y 30 p. m. familias con niñitos. Y

2 y 30 a 6 p, m. hombres. Esta reglamentación se ha implantado con el objeto de tener la pila en las horas indicadas con el agua adecuada para la clase de público que le toca visitarlo.

Se reorganiza un Comité

El comité de aviación pro-Bolaños se ha reorganizado quedando integrado de la siguiente manera: Presidente Dr. don Carlos F. Umaña, Vicepresidente don Luis Chavarría, Secretario Luciano Arias Prosecretario, Pepe Gamboa; Tesorero don José Fernández. Fiscal don Tito Livio Solera, Vocales: don Felipe Roy, Ros sario Ureña, Juan Jiménez, y Neftalí Solano.

Comité encargado de organizar el baile que se efectuará el tres de noviembre en honor del aviador Bolaños: Señoritas Luz Marín, Nina Madríz, Carmen Acuña y Leticia Mata, Señores: Tobías Salazar, Pepe Fernández, José R. Gómez, Pedro Brenes, Jorge Royo, Juan Arauz, Santiago Carvajal, Francisco Núñez, Gonzalo Jiménez, Alfredo Acuña y Juan Jiménez.

Cámara de Comercio

Un grupo de comerciantes de esta ciudad ha pensado con gran tino en la formación de una Cámara de Comercio Hoy domingo será la inau- en vista que por la distancia interesados en este asunto.

Donde...

## Rivera & Co.

No es decir mentira!! El surtido de CAPAS

# Semper Sec

Que hemos recibido nos pone en condiciones de satisfacer cualquier gusto

## El Precio al alcance de todos

Nos sentimos satisfechos de ver que podemos complacer nuestra elientela

## EL PROMEDIO DE PRODUCCION DE PAPAS

en Costa Rica es de 28 sacos por hectárea según la estadística

Los países norteños de Europa, que saben aprovecharse de esta VARILLA MAGICA que ha puesto a su disposición la industria de abonos químicos, producen corrientemente 200 SACOS de mejor calidad. Cosechas mucho mayores abundan.

## ¿POR QUE ESTA ENORME DIFERENCIA?

Ante todo es que aquellos abonan con el mejor y más concentrado de los fertilizantes completos

## NITROPHOSKA IG (15 N x 11 P2 O5 x 26,5 K20)

(LA MARCA ESPECIAL PARA PAPAS)

Use Usted dos o tres sacos por manzana de este eficaz abono, escoja buena semilla y cultiva bien.

Obtendrá mayores cosechas, mejor calidad de papas y

## MAION CANANCIA

Hay proporciones especiales para todos los cultivos.

Haga su pedido a

San José, Teléfono 3028

F. REIMERS & Co.

CAMPO AJENO

## Don Francisco de Paula Gutiérrez Ross

Pocos hombres gozan de tanta popularidad en la provincia de Limón, como el honorable caballero Gutiérrez, y ello obedece a su humildad, talento y honradez a toda prueba, y relativamente son contados los que han abarcado en su vida tanta variedad de aplicaciones a su actividad intelectual simultaneamente atendidas, sin menoscabo de ninguna de ellas; como don Francisco, que ha sido a un mismo tiempo, un agricultor práctico, contribuyendo poderosamente al fomento de la agricultura y del comercio, que son el alma de Costa Rica.

En la opinión pública existía hace meses una espontánea manifestación de simpatía y de leal adhesión hacia él, y ese pueblo unánimemente patriota y generoso, no se hizo esperar, y con delirante entusiasmo, lanzó como un himno de victoria, su cadidatura para Diputado por esta provincia, y la consigna de todo buen limonense es votar por esta candidatura.

El señor Gutiérrez Ross, es un hombre excepcionalmente modesto, pero bien preparado. Hizo los estudios preliminares en el Seminario, siendo uno de sus ilustres profesores, el actual Vicario de esta Diócesis, Monseñor Agustín Blessing, y desde su juventud tenía como naturalidad, un sentimiento noble y humanitario, inspirado en las sabias doctrinas de la fe católica, fuente saludable, de luz y de verdad que hace a los hombres útiles, pero hay un capítulo más de gloria para don Paco, y es, que excitado por su afán de trabajo, y obedeciendo a su marcada vocación por las empresas agrícolas, acometió éstas, logrando con honradez, amasar un buen capital, que le ha proporcionado una vida independiente, pero de constante labor agricola,

Sus queridos padres, abnegados hasta el extremo, le dieron en unión de sus hermanos, una educación sólida, y de allí que goza de cariño, y de prestigio en el pueblo y en la sociedad. Viven en marco de oro sus progenitores don Agustín Gutiérrez y doña Julia Ross de Gutiérrez, ele-

SAN JOSE



Don Francisco de Paula Gutiérrez Ross

mentos muy distinguidos de la sociedad que se recuerdan do Costa Rica: Como munícon veneración.

Ha ocupado varios puestos públicos y de beneficencia con lucidez de criterio, lio Acosta, captándose la simespíritu de progreso y de justicia, De 1924 a 1928; fué Presidente de la Junta de Casias Castro, uno de los me- papeleta del Lic. don Luis

jores presidentes que ha tenicipe hizo una buena labor y en 1923, fué gobernador en la administración de don Jupatía general, por su nobleza y rectitud.

Su actitud en la política le ridad, habiendo sido antes, ha granjeado la confianza de Presidente de la Junta de los limonenses, y hoy se le Educación, siendo su mayor considera en Limón, como gloria, contribuir en momen- uno de los leaders más distos difíciles, a dotar a Limón tinguidos por su actividad, de una vali sa casa de Ense- como to probó en las filas ñanza, que lleva el nombre del echandismo, habiendo fidel immortal ex-Presidente de gurado su nombre como sula Repúblico, don Rafael Igle- plente a la diputación en la

HOTEL

En Limón encuentra a 100 varas al norte del Parque, o

sea, de la esquina del Comisariato de la United Fruit Co., ese

hermoso hotel, propio para familias-de buen gusto, por el aseo

esmerado, buen se vicio de cocina, magnifica cantina, cuartos

ventilados, con haño y excusado, salones de recreo y de estu-

dio, y en fin, con cl confort necesario como al estilo europeo.

Le recomendamos buscar ese famoso hotel, cuando vaya a Li-

món. de dos pisos, con buena vista al mar, recreativo y saludable

ORDEN, LUJO, ASEO Y HONRADEZ

por la constante brisa de las olas, y donde hay

Anderson Morúa; partido que se denominó Unión Limo-

Su condición de patriota, y sus actividades en varios ramos del saber humano; ha hecho que una gran masa del pueblo, proclamara su candidatura, porque los intereses de esta provincia reclaman su saber y su patriotismo aunque no placen a su espíritu tranquilo, y ecuánime las exacerbaciones de las luchas electorales que tanto intranquilizan los ánimos, pero la nueva evolución política de Limón con imperiosa necesidad buscó al hombre, al gallardo luchador para que en el Congreso defienda sus intereses y le abra las puertas al progreso, con su carácter de espartano, y el gesto hermoso y sincero de buen costarricense.

Su popularidad se mantiene firme desde 1922; y su nombre es una nueva aurcola de paz y de progreso, esencialmente una esperanza para las clases trabajadoras, y aque desde ahora el clarin anuncia la victoria, que no será para el señor Gutiérrez Ross, sino para Costa Rica, y principalmente para la provincia de Limón como un mandato divino.

Aparicio Olivares



Filadelfo Granados Casasola

Procurador Judicial

Tomará a su cargo la dirección de negocios judiciales y garantiza la devolución de honorarios, si el cliente no quedare satisfecho, con la resolución de los asuntos que se le confien.

Despacha en su bulete, situado frente al costado Deste del Mercado, bajos del

GRAN HOTEL - Apartado de Correo No. 207 - Teléfono No. 63

LIMON - COSTA RICA

### ORDENE SUS PEDIDOS

Por el Teléfono 78 — Haga sus contratos

Exija nuestro "HIELO

### Un brillante negocio

El jueves último de

LE INTERESA SARA v. de BONILLA

Obstétrica titulada ha trasladado su recidenca a la casa de don Félx Alvarado en la

Calle del Ferrocarril Frente al Cuartel outubre en curso, se efectuará en la puerta exterior del Juzgado Civil, el remate del lote o propiedad, situada en esta ciudad, en uno de los lugares más céntricos, entre las propiedades de la señor ta Enriqueta Madríz y don Gui-Ilermo Dittel. Quien quiera construir en un lugar alegre y con comodidad, ocurra al remate a hacer postura.



Mata la Polilla



## EL CABALLERO ELEGANTE

en ninguna sastrería podrá encontrar:

NI EL GRAN SURTIDO DE CASIMIRES NI LA CORRECCION DEL CORTE QUE LE BRINDA LA GRAN SASTRERIA MILL COLORES

la cual ha traido expresamente un MAESTRO CORTADOR INGLES para satisfacer su -selecta y numerosa clientela-

Gran surtido de ropa hecha para caballeros y para niños

ENRIQUE YANKELEWITZ

Frente a LA ALHAMBRA

### EN TURRIALBA

Para encontrar perfecto confort y buen servicio, tiene que visitarse el

### HOTEL ROMA

Atención Esmerada - Cantina de Primera - Servicio a la Carta

FRENTE A LA ESTACION

JAIME MARIN Propietario

## SE VENDE CASITA COMODA CON SERVICIOS HIGIENICOS COMPLETOS

Tiene solar grande propio para hortaliza

Entenderse con MANUEL MARIN MOYA en su taller de carpintería 100 varas al Oeste de la Estación

nunciaca

# GASOLINAS "WICO" Y AGUILA" - Andrés Brenes & Co.

# MUEBLES DE SARCHI-ODIOY

Parece increíble que en plena que el chofer de ese camión luz de estos modernísimos días, en que el civismo es un deber ineludible, se cometan infracciones de tamaño inmesurable, como es la falta de acatamiento a las leyes de tráfico y que esté tan poco vigilado el servicio de vehí-

Nos referimos de manera especial al recorrido de camiones entre Cartago y San José. Como el público sabe, la carretera actual es muy angosta, tiene sitios que, por estar en reparación, el paso se hace muy dificil. Sin embargo hay camiones que marchan a una velocidad que no está de acuerdo con el mal estado de la via.

Marchando con la rapidez con que lo están haciendo no está lejano el día que tengamos que lamentar algún grave accidente. Camiones enormes, como de la cervecería Traube, viajan en carrera desaforada sin importarle a los choferes la vida de los pasajeros que llevan otros vehículos. Ya en diciembre del año pasado el citado camión de la Traube mató a un jovencito que era pasajero de otro camión que viajaba en dirección opuesta, porque como es tan desproporcionado en tamaño casi no dá paso a los otros carros. A esto se agrega - ridades correspondientes.

viaja como alma que lleva el diablo.

Convendría que el Sr. Inspector de Tráfico calculara si ese tamaño de vehículo, como el de la Traube, es aceptable en una carretera cu/o ancho es escasamente suficiente para un automóvil de proporciones corrientes, mucho más cuando viaja con tal velocidad.

Decimos esto, y continuaremos diciéndolo hasta tanto no hava una disposición eficaz del Tráfico, porque además de la victima que hizo aquel camión en diciembre, ha estado en otras ocasiones a punto de causar gravisimos accidentes, como le sucedió al Sr. Carlos Carboni hace algún tiempo, quien viniendo con su familia, al encontrarse con ese enorme tank cervecero a gran velocidad, tuvo que arrojar su carro a una zanja para librarse de ser aplastado. El lunes pasado, viniendo el mismo Sr. Carboni con don Sebastián Naranjo, también tuvo el desgraciado encuentro, obligándolo a meterse precipitamente entre un lodazal profundo para salvar la vida.

Es preciso que el Tráfico dicte enérgicas medidas y vea 'que se cumplan. De lo contrario nos veremos obligados a solicitar apoyo de las autoTRIBUNA LIBRE

## Se necesita en el Poder un hombre experimentado como don Ricardo

Turrialba octubre 20 de 1929 Sr. don Rubén Hernández P.

Cartago

Amigo de mi estimación: No sé si habré digerido bien la carta que Ud. ha tenido la gentileza de escribirme, comentando la que a mi vez envié a don Andrés Boza Cano, en la que externaba algunas ideas políticas v esbozaba mi opinión respecto a la futura campaña presidencial. Sin embargo, como a manera de íntimo deleite para mis convicciones, quiero referirme a algunos conceptos de su carta.

Respeto mucho sus opiniones que por venir de una juventud viril, limpia de claudicaciones que jamás ha hecho ante salas desdorosas, tienen para mí el doble mérito de la sincera amistad que nos une, recobrando sus juicios cuando llegan a mi conocimiento todo el valor moral y justo que los caldea.

Nada bueno, dice Ud., haría con mi conciencia siguiendo una candidatura del capital, refiriéndose a la de don Ricardo Jiménez. Busco el diccionario y leo: «conciencia -ciencia o conocimiento inlas cosas; virtud, norma para nes que fueron recuperados arreglar nuestras acciones a la moral». Basado, pues, en tria el mejor bien posible. En los actuales momentos que son de zozobra para el país y de vacilación para nuestros hombres de gobierno, se necesita en el poder un hombre experimentado y de la altura de don Ricardo • Jiménez. Es por eso que las miradas, en estos momentos de crisis administrativa se clavan en el viejo venerado, combatido y vilependiado, pero nunca vencido, haciendo lo mismo que la Francia en horas de angustia, que invoca a los Clemenceau, a los Poincaré.

El hombre nuevo que Ud. imagina no lo veo en los actuales momentos, a no ser que sea un Alfredo González Flores, pero ya ve mi caro amigo, la forma inconsciente con que el pueblo de su patria correspondió a su gobierno de renovación.

Que la candidatura de don Ricardo lleva el pecado de ser del capital? No atino a comprender lo que Ud. ha querido decir con esto.

El Partido Reformista se formó para fulminar contra terior del bien que debemos el capital; Ud fue uno de sus hacer y del mal que debemos mejores y más sinceros solevitar; examen, reflexión ma- dados, y qué sucedió? Fue a dura; conocimiento íntimo de morir a los pies de don Riestos bellos principios que cardo, y a la hora de la liquidejo trascritos, he cimentado dación, no digo espiritual, mis convicciones políticas del sino monetaria, resultó una momento. Deseo para mi pa- deuda de cincuenta mil colo-

sin acordarse de los cincos y pesetas de los sufridos obreros que llevaron todo el peso del combate y que iban de buena fe.

Queda por aclarar el estribillo de idolatría con que todos los enemigos de don Ricardo nos califican a sus admiradores. Si idolatría es exaltar los merecimientos de un eminente ciudadano e insistir tenazmente en ello, bendita idolatría que la padecen todos los pueblos del globo que saben apreciar sus hombres cumbres.

Asi, pues, amigo Rubén, la candileja que se apagó en 1914, y reapareció en 1924

eclipsando con sus iluminarias a los topos, volverá a reapatecer en 1932 para gloria de Costa Rica y bienestar y confianza de su pueblo. que nunca ha estado mejor administrado que bajo el cetro de este grande hombre.

Con un apretón de manos cierro; la presente, esperando que su fineza sabrá orillar cualquier palabra que al correr de mi pensamiento no condensara bien mis ideas, las cuales son antes que la política, respeto para la amistad, que como la suya me merece toda clase de consideraciones.

Su amigo,

LUCIANO ARIAS U.

### GABINETE ELECTRICO DENTAL

GUILLERMO YGLESIAS FLORES

DENTISTA debidamente autorizado para ejercer la CIRUJIA DENTAL. Trabajo garantizado. Facilidades de pago-Oficina: Frente a la nueva Estación de Camiones Calle del Comercio, Cartago

PARA UNA FOTOGRAFIA ELEGANTE

## Pacheco Hnos.

Frente al Sagrario

La que prefieren los cartagineses em SAN JOSE

## Cupón de EL DEBATE

### Nuestros obsequios para Diciembre de 1929

Cada cinco cupones de estos serán cambiados en nuestras oficinas por una acción numerada para el sorteo que ha de verificarse el 20 de Diciembre a las dos de la tarde en las oficinas de este periódico en presencia de todos aquellos que lo deseen.

### NUESTROS OBSEQUIOS

© 50.00 en efectivo.

© 40.00 en Una amplificación de las de Rivera y Villa nueva a elección del favorecido.

© 80.00 en Una Cámara Fotográfica Kodack West Pocket con cuatro películas de las que importa el Gabinete Optico Rivera

© 20.00 en Una Pluma de Fuente Wonder de las que importa y vende Rivera y Villanueva.

C 40.00 en Un par de lentes finos con armazón y enchape superior en el Consultorio Optico Rivera-© 25.00 en Dos latas de galletas "Jacob's" de importo-

tación de Aymerich y Co.

Cambie también sus cupones en el Almacén "El Granero" de Aymerich & Co.

## NOVEDADES

Ha recibido la tienda de l Sotirios E. Rounda consultar precios Pase a verlas y a 

# UIERE UD. INTENSIFICAR SU

### Lea y aproveche estas ideas sobre anuncio

TALVEZ es Ud. un comerciante que anuncia poco, sin éxito y que,naturalmente, desearía anunciar mejor para l'ograr ese éxito; o bien, un comerciante que solo ocasionalmente ha tenido la oportunidad de usar un verdadero método que le produzca resultados eficaces. El problema de "quédecir y cómo decirlo" en un anuncio moderno no debe preocuparle por más tiempo en el futuro.

### Comerciantes! Nosotros hemos resuelto el problema

Ya sea por buena redacción; lacónica y sugestiva limpia y atractiva «EL DEBATE» para hacer del anuncio algo distinto y original que justifique la importancia de su almacén y los valores ofrecidos en él; no importa el ramo, está suficientemente preparado para atender las órdenes de Ud.

Una sola prueba basta para obtener el beneficio de nuestra experiencia. Circulación, prestigio, interés, en el público lector y redacción clara e inteligente son factores fundamentales que garantizan el éxito de nuestros servicios.

Permita Ud. que uno de nuestros gestores le visite y explique las ventajas de nuestro Servicio de anuncio

LLAME SIN DEMORA AL NUMERO 137 EL DEBATE

### CASAS VILLAFRANCA

Se alquilan casas con servicios sanitarios. Baño, buena, y abundante agua y luz desde \$12 a C100.00 mensuales.

Importante. Cada mes se obsequiará a los inquilinos que tengan su recibo al día una acción del sorteo de un Billete de la Loteria del Asilo Chapui.

Informará en las mismas JOSE MOYA

Administrador

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

SECCION AGRICOLA

# Fertilizantes y Anélisis

los agricultores en general no se comprende bien el valor de los fertilizantes comerciales y el papel que desempeñan en sus tierras, me permito dar una explicación corta, que puede ser de utilidad para nuestros hombres de campo, los más útiles para la nación, porque son ellos los que producen y llevan a espaldas a los demás.

Abono se llama todo ingrediente de procedencia vegetal, animal, mineral o atmosférica, capaz de alimentar las plantas y aumentar las cosechas. Los abonos orgánicos o naturales se forman de desechos de toda clase. Contienen porcentajes bajos de sales nutrivas efectivos pero añaden humus al suelo y lo mejoran físicamente. Los fertilizantes comerciales o químicos son mucho más concentrados, habiéndose perfeccionado esta industria en los últimos años de un modo asombroso, sacando de la atmósfera el más útil y más valioso de los elementos nutricios. Parte de los ingredientes de un abono completo se obtienen de minas, donde son mejorados y concentrados en

Habiendo notado que entre plantas gigantescas; otros son sacados de depósitos más o menos superficiales; otros son bi-productos de la fabricación

> Desde tiempos antiguos había nociones aisladas sobre la forma de nutrirse las plantas pero fué el famoso químico alemán LIEBIG el que juntó en la primera mitad del siglo pasado los hechos, añadiéndoles a los propios estudios y experiencias, formulando una doctrina que sirvió de punto de partida para la química agrícola, que se ha venido perfeccionando mucho en los tiempos modernos. . Liebig dice que las plantas necesitan para su alimentación determinados elementos, unos absorbibles por las raíces y otros que se fijan del aire por las hojas. Estos últimos son inagotables mientras que las del suelo son limitados. Con las cosechas se extraen de la tierra cierta cantidad de componentes útiles con el resultado de que la tierra se va empobreciendo hasta el agotamiento, al extremo de rendir cosechas infimas que no re-

# Pasa a la Sa. página ORTOFONICA m œ Agentes exclusivos para Cartago

GARCIA E HIJOS

### SENORA DE CAMP.

El Preparado Vegetal de la Señora de Camp. es sin duda alguna, el mejor preparado para combatir todas las enfermedades privadas de la mujer. Es un medicamento según fórmula de un prominente médico Argentino y es altamente recomendado para el tratamiento de Menstruaciones Dolorosas e irregulares, Leucorrea o Flores Blancas, inflamaciones en la Matriz etc.

Este preparado ha salvado a cientos de personas de pasar por el doloroso caso de la operación y continuos dolores y molestias que causan estas enfermedades

Probándolo se convencerán de su eficacia. **BOTICA MODERNA** CARTAGO A. Carboni & Co.

# Hoy en el Teatro Variedades



La Bailarina Apasionada

Exámenes científicos de la vista

Frente al Hotel Francés SAN JOSE .... COSTA RICA

## Atropellos en la Finca El Pejivalle

Pejivalle, 9 de Octubre de 1929 Señor Director de

EL DEBATE

Muy señor mío:

Me tomo la libertad de escribirle suplicándole me haga el servicio de darle publicidad a esta cuatro palabras.

Atropellos en La Finca del Pejivalle

Como se había dicho en otro numero de este periódico, que los Jefes de esta finca habían prohibibo terminantemente las ventas de pan y refrescos; dichos Jefes lo que pretenden es que los trabajadores compren todo en el comisariato, para una vez conseguidas sus pretensiones explotar a los pobres trabajadores con todo mucho más caro, con un 60% de como se vende en Turrialba y la pesa con tres o cuatro onzas menos en libra siendo la romana que tienen de kilos, no dan ni kilos ni libras.

Así es, llamamos la atención a quién corresponda poner remedio cuanto antes a estas cosas. Lo mismo aquí pasa otra cosa que no debe continuar así:

Todos los días de pago aguí es un pereque fenomenal con los mandadores, un sin fin de reclamos: a uno le faltan @20.00, que a otro le faltan @15.00, a otro @10.00, a una pobre mujer que se maltrató toda la quincena, ni en planilla apareció, y a reclamarle a San Pedro, y así sucesivamente todos los días de pago.

No es eso dejarle a una compañía tan poderosa el trabajo de un pobre hombre que se ha esforzado por ver

### Todos los extremos son vicios

Y en lo que se refiere a nuestra propia persona y a nuestra apariencia, no es nada atractivo el ser muy grueso o el ser muy flaco. Lo esencial, lo ideal es que nuestro peso esté de acuerdo con nuestra estatura y que nuestro cuerpo sea bien proporcionado, de carnes llenas, duras y sin arrugas; de formas que agraden al que las contemple. Es obligación de toda persona saber lo

y bien conocido específico para engordar, contiene una tabla que indica lo que debe pesar cada hombre y cada mujer según su tamaño. CARNOL no sólo se recomienda para engordar y robustecer sinó también para producir fuerzas, ayudar el apetito y la digestion y enriquecer la sangre, mejorando así el estado general de salud de toda persona. CARNOL pueden tomarlo personas de ambos sexos y de todas las edades y no requiere dieta ni régimen de ninguna clase. Tomado con regularidad produce resultados satisfacto-CARNOL se vende en las boticas.

el resultado de su trabajo.

Esos son los buenos resultados que nos dá La United Fruit Co., tomen nota los que defienden a capa y espada a la compañía frutera con sus grandes artículos.

Unos ex-peones de la Finca

SASTRERIA "LA MODA" ALFREDO GUZMAN E HIJOS

Serie C. - Sorteo No. 40 Favorecido el No. 24 que pertenece a Pedro Varani

Serie CARTAGO-Sorteo No. 13 Favorecido el No. 72 que pertenece a Víctor Hernández M.

Estos sorteos fueron hechos en la Agencia de Policía

### SASTRERIA de ERNESTO FEOLI

Serie B. - Sorteo 23 Favorecido No. 110

de Levi Zapata

Este sorteo se verificó en la Agencia de Policía.

Se hacen vestidos a plazos

Limón 8 de octubre de 1929 Señor Director de

> EL DEBATE Cartago

Me doy el honor de participar a Ud. que el 11 de los corrientes, se abrirá en esta ciudad, el lujoso PALACE Ho-TEL. Este nuevo establecimiento situado en el lugar más pintoresco de este Puerto frente al Parque Vargas, ostentando un mobiliario de primera clase, y experimentando las finas atenciones del servicio y de su propietario, harán que sea para los visitantes y pasajeros, la mejor residencia del lugar por su construcción que debe pesar, según su estatura.

Cada caja de CARNOL, el antiguo moderna y por su esplendidez.

No dudando que el PALACE HOTEL será honrado con su presencia, y una vez constatados todos y cada uno de los pormenores que caracterizarán la importancia de un centro de primer orden en el más bello Puerto de Costa Rica, será la aspiración más justa de su muy atto, S. S.

M. A. HERRERA S.

Jardinería LA GRANJITA De Marcial Rossi M

Despacho central en "La Ultima Joya" de Carlos Arias G. e Hijos

## Podemos Hacerle

Canastas, anclas, cruces, medias lunas, palmas, centros, ramos para novios y toda clase de adornos florales para matrimonios y fiestas sociales

Llame al Teléfono 12

### VACUNA

### Anti - tuberculosa Friedmann

Preventiva y curativa, mediante 1 o 2 vacunaciones

Vacuna descubierta por el sabio Profesor Dr. F. F. Friedmann, actual médico-Jefe del Instituto Anti-tubercui so en Berlín, dependencia del Estado Alemán.

### Llegó nueva remesa

Tratamientos en Costa Rica, por concesión especial. únicamente por el Dr. Grillo, en San José.

ATWELL & Co., San José

Concesionarios exclusivos para la América Central y Panamá.

En las cantinas lo más exquisito, en los hogares lo indispensable

EXCLUSIVO DE LA PANADERIA LOS ANGELES DE TADEO MORA G

### AVISOS Económicos

Minimum 4 inserciones - © 0.75 cada vez hasta 25 palabras

### Juan Rafael Guzmán

Abogado y Notario

CARTAGO

SE VENDE una magnifica finca en Santa Cruz de Turrialba constante de 183 manzanas, muy buen clima y excelente agua. Precio y condiciones favorables, Entenderse en Cartago con don Nabor Campos, y en San José con don Francisco Cubero.

SE ALQUILA una casa con seis piezas grandes, 100 varas detrás del Cuartel. Entenderse con Manuel Sterlof, en su tramo del Mercado

SE VENDE una casa en Turrialba 50 varas al Oeste de la Panadería de don Augusto Merallo. - Entenderse con Joaquin Hernández en su casa 50 varas al Norte del Correo - Turrialba.

CASA Se alquila una cómoda y grande, con todos los servicios higiénicos.-Para informes;

A las 2.30 horas la bella película

mundiales.

na titulada:

A las 6.30 p. m. Una cinta de hilaridad

Martes: la encantadora cinta por última vez

la 1 p. m. Gran final de la Serie

ABRIRE UN curso especial de música para niños y niñas desde 7 años en adelante, y daré clases de piano, violin, guitarra y mandolina y teoría a quien lo desee. Vendo un piano-Frente al Hotel Robles; señorita Sofia Casal, alumna 7 años del Conservatorio Nacional de Bru-

NO PUEDO atender personalmente mi negocio que consta de abarrotes y cantina, ambos con muy buena clientela y atendidos desde hace tiempos por mi personalmente. Las ventas al contado son excelentes. Puede venir a la oficina de EL DEBATE a pedir los informes que desee; el precio y condiciones de venta son ventajosos.

AVISO Tengo el gusto de avisar a mis clientes y al público en gene-ral que estoy en la mejor disposición de atender a todos los trabajos que se me encarguen en el ramo de JARDINERIA y que para ello espero lo hagan con tiempo para poder dar cumplimiento con los compromisos. Pueden dejarme las órdenes en la Imprenta Fénix o en mi casa,

REINALDO ACUÑA H.

SE VENDE una Caja de Hierro grande nueva. Entenderse con Luis Salguero en la Botica de Guier

Teatro Variedades

DOMINGO 27 DE OCTUBRE DE 1929 Cuatro Colosales Funciones

A las 13 horas ESTRENO DE LAS Comicas Pathe, de éxito

Las mujeres quieren seda

Pantorrillas desnudas

4 las 8.30 p: m. El espectáculo más grande para este día en Cartago,

Además estreno de la Revista Pathe 68-69 con los grandss acontecimientos

La Recluta

TEATRO APOLO

Hoy domingo 28 - Cuatro estupendas

funciones

Los Peligros de la Montaña

El Bosque en Llamas

Esposa por Encargo

La Cabaña del Tio Tom

Mañana Lunes A las 8.30 p. m. La tercera triunfal ffunción de la

Compañía MENDEZ con estreno de la más grandiosa pieza de la esce-

La Feria de las Hermosas

Rebuta en esta pieza la gentil ADELITA TRUJILLO

Tabla 1/4

0.18 pulgada

C4.00 fanega

C 8.00 el ciento

En maderas 2a. y 3a.

precios convencionales

Caña de construccion a

Ladrillo a C 5.50 el ciento

A las 6. 45. p. m. La estupenda película de carcajada limpia

las 2.30 p. m. La sensacional película de aventuras

A las 8.30 p. m. La monumental superproducción

su antiguo local

1.60

0.70

c. una

Masis & Co. con su de-

pósito de maderas y ma-

teriales de construcción etc.

PRECIOS:

Gigantón a \$3.20 c. uno

Alfajía a

Regla a

A las 8.30 p: m. El espectaculo mas granue para como la supreducción la que muy pocas veces se ha visto; la genial LILY DAMITA en la supreducción la Bailarina Apasionada

## Fertilizantes y Análisis...

Viene de la página 7

muneran. Los elementos que se agotan y es necesario restitruir son el NITROGENO, ACIDO FOSFORICO, POTA-SA y CAL. 'Los análisis hechos de las cosechas extraídas indican la cantidad de nutritivas restadas al suelo y q' hay que volver a dar si se quiere seguir produciendo nosechas normales.

Los análisis de tierras que estaban en uso en la segunda mitad del siglo pasado y principio de ésta, están descartados porque dan datos errados en cuanto a presencia en el suelo de elementos asimilables por las plantas, resultando q' un análisis definía una tierra como rica en ciertas sales, cuando las plantas que ahí crecían, demostraban escasez de los mismos. Los ácidos usados en los análisis disuelven sales que para la planta no son aprovechables porque no son solubles. De ahí que los análisis de tierra, a los q' en Costa Rica se quiere dar tanto valor, no están en uso desde hace mucho tiempo por inseguros para el agricultor práctico. La ciencia agronómica ha adoptado el método de experimentos prácticos compa-

mejores

Detrás

rativos en parcelas o macetas llegando a la conclusión de que lo más seguro es restituir al suelo lo quitado por la cosecha anterior. De ahí viene el uso de los fertilizantes completos en diferentes proporciones para aplicar según la clase de cultivo. Este es método que ha dado los resultados más positivos y según él hacen los fabricantes sus fórmulas más o menos concentrados para usar en mayor o menor dosis. Este sistema evita que un elemento se encuentre en minoria frenando para la obtención de cosechas máximas. Es necesario la presencia de todos en forma asimilable; la abundancia de uno no puede suplir la falta de

Una cosecha buena de una manzana de café por ejemplo, extrae, incluyendo lo necesario para ayudar a formar hijos y ramas nuevas, robustos, aproximadamente 32 Kg. de Nitrógeno puro, 18 Kg. de Acido Fosfórico soluble y 39 Kg. de Potasa pura. Todos estos elementos indispensables están contenidos en 200 Kg. de fertilizante completo concentrando de la fórmula (16, 5 N x 16,5 P2 O5 x 21,5 K2 O) Valor © 77, por manzana.

(CONTINUARA)

puertas

ventanas

entrega

Taller de

Una caja de Polyo ORLEX, dis suelto en agua, forma un tinte para teñir el cabello, el bigote y la barba. Este tinte es de fácil aplicación y de resultados satisfactorios. Además de țenir el pelo, lo deja sedoso y sua: ve. Las canas no cetán de moda. Compre una caja de ORLEX es cualquier botica.

Es el número del Teléfono de la Jardineria LA AZUCENA

COMPRE HELADOS DE

### La contribución para el avión de Bolaños

EL DEBATE..... @ 10.00 Julio Rivera.... 5.00 Luis Portuguez..... 2.00 Sigifredo Vargas..... Fernando Rivera..... 5.00 Jorge Arturo Jiménez 2.00 Abel Doble Ch. Joaquín Calvo Z. 2,00 Carlos M. Rodríguez 1.00 Manuel A Thomas 0.70

ESTABLECIMIENTO BARCENAS

Especialidad en Tabaco Iztepeque Vines superiores españoles Harina y Café Molido El que dá mejores precios

le dan a usted lo mejor en\_trabajos florales

Si Ud. desea hacerla económicamente pase al Depósito y Aserradero de

# A. Carazo & Cia

Donde encuentra maderas superiores de CEDRO Y CAOBA

A PRECIOS MUY BAJOS

squina opuesta a la Plaza Iglesias

### LAS CANAS ESTAN **FUERA DE MODA**

Cuando Ud. necesite sus servicios

Son los mejores

En la Jardineria LA AZUCENA

Teléfono 114

Pero busque su LADRILLO MOSAICO en la fábrica de

MILLO BRENES

en Concepción de Cartago o en el Depósito de maderas de LORIA

### PROPIEDAD

Vendo una en San Rafael (Oreamuno) consta de un cuarto de manzana propio para agricultura punto céntrico, con una casa.

> Entederse con su dueño ELIAS QUIROS SOLANO

## El empresario constructor y agricultor...

Viene de la primera

ción legislativa. No de otra cado para sus artículos; a manera se explica la par- nadie le importa un comiquedad o el silencio con no si el agricultor está o que se contemplan estos no favorecido del merodeo tópicos que en otras naciones van a la cabeza de todos los asuntos nacionales.

Yo quisiera que algún diputado o ex-diputado me ilustrara acerca de las medidas que nuestros congresos hayan dictado en favor de los agricultores, como o debe hacer todo Con-l greso, todo Gobierno sabio y progresista. Aquí tenemos la exportación gravada, nadie se interesa por la rebaja de fletes ni por que nuevas, puede hacer algo nuestros productores pue-

### Regreso

Ha regresado a Cartago, digno hijo de Cartago. después de muchos años de aucencia, el joven don Juan Diego Gutiérrez. Le presentamos nuestro atento saludo.

fueran dignos de la aten- dan obtener oportuno mer y del agiotiomo de los comerciantes acaparadores.

### UN DIPUTADO QUE PUEDE SALVAR LA SITUACION

Sin embargo, con lo expuesto por don Ramón Jacinto, es de creer y de esperar mucho de la diputación de su hijo, mi estimable amigo don Ricardo Rivera, que por ser un hombre joven y de ideas en favor de su Provincia que es, por tradición y atavismo, esencialmente agrícola. Entonces veré con agrado el esfuerzo de un

Hasta aquí las frases de nuestro buen amigo el Sr. Céspedes, las que gustosamente damos a nuestros lectores.

### Productos propios Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.